



HSFK-Report Nr. 2/2010

Demokratieförderung als Suchprozess

Die Bolivien- und Ecuadorpolitik Deutschlands in
Zeiten demokratischer Revolutionen

Jonas Wolff

Inhalt

1. Einleitung	1
2. Die Transformation der Demokratie in Bolivien und Ecuador: Ein kurzer Überblick	3
3. Deutsche Lateinamerikapolitik und die Rolle der Demokratieförderung	6
3.1 Lateinamerika in der deutschen Außen- und Entwicklungspolitik	6
3.2 Demokratieförderung in der deutschen Lateinamerikapolitik	7
4. Deutschland und die Transformation der Demokratie in Bolivien und Ecuador	9
4.1 Rückblick: Die deutsche Bolivien- und Ecuadorpolitik seit den 1990er Jahren	9
4.1.1 Bolivien	9
4.1.2 Ecuador	11
4.2 Perzeptionsanalyse: Der deutsche Blick auf Bolivien und Ecuador	13
4.2.1 Bolivien	15
4.2.2 Ecuador	18
4.3 Politikanalyse: Die deutsche Politik in Bolivien und Ecuador	21
4.3.1 Bolivien	21
4.3.2 Ecuador	25
5. Fazit: Demokratieförderung als Suchprozess	30
6. Ausblick	32
Literatur	34
Anhang	40